



REGIÃO AUTÓNOMA DA MADEIRA

Assembleia de Freguesia do Monte

**ATA NÚMERO TRÊS DA
ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DO MONTE
DE DEZANOVE DE DEZEMBRO DE DOIS MIL E TREZE**

Aos dezanove dias do mês de dezembro de dois mil e treze, pelas dezanove horas e trinta minutos, na Sede da Junta de Freguesia do Monte, sita ao Caminho de Ferro número cento e oitenta e dois, reuniu ordinariamente a Assembleia de Freguesia do Monte, nos termos do disposto no número um, do artigo onze, da lei setenta e cinco, de doze de maio de dois mil e treze, com a seguinte ordem de trabalhos: _____

Ponto Primeiro: Período antes da ordem do dia. _____

Ponto segundo: Aprovação da Ata da sessão anterior. _____

Ponto Terceiro: Discussão e Aprovação do Orçamento para o ano dois mil e catorze. _____

Ponto Quarto: Discussão e Aprovação do Plano das Atividades mais relevantes para dois mil e catorze. _____

Ponto Quinto: Discussão e Aprovação do Plano Plurianual de Investimentos para dois mil e catorze. _____

Ponto Sexto: Aprovação do mapa de pessoal para dois mil e catorze. _____

Ponto Sétimo: Intervenção do público. _____

Presidiu à sessão o presidente, José Manuel Machado Barradas, sendo secretariado pela primeira secretária, Filipa Patrícia Alves Correia de Abreu e o segundo secretário, Rogério Gomes Gouveia. _____

Estavam presentes: _____



70/11
[Handwritten signature]

REGIÃO AUTÓNOMA DA MADEIRA

Assembleia de Freguesia do Monte

Carlos Jorge dos Ramos Jardim, José Gabriel Pereira Oliveira e João Pedro Assunção Varela da Costa (PS), Maria da Graça Chaves de Freitas Caetano Jesus (PTP) Pedro Filipe Silva Pereira, Mónica Teresa Teixeira Figueira Spínola e João Paulo de Freitas Ferreira, Grupo de cidadãos eleitores – “Somos Todos Monte”, Duarte Martins Nóbrega e Sílvia Pestana Freitas, do PPD/PSD e Leonel Martinho Gomes Nunes (PCP).

Estiveram presentes os membros da Junta de Freguesia, Maria Idalina Fernandes da Silva, José Agostinho Freitas Baptista, Filipa Isabel Martins Azevedo e Gil Agostinho Fernandes Alves.

Procedeu-se à leitura da convocatória, e respetiva Ordem de Trabalhos, tendo o presidente colocado à consideração dos presentes se concordavam que as reuniões fossem sempre às 19.30h, ou pretendiam manter a hora habitual das 19h. Tendo submetido à votação, foi aprovada por maioria, a reunião às 19.30h.

Ponto Primeiro: Período antes da ordem do dia.

O vogal José Gabriel Pereira Oliveira interveio chamando atenção para a necessidade de ser efetuada a limpeza de acácias junto ao Hospital dos Marmeleiros, atendendo ao fato de esse local ser muito frequentado no último dia do ano, por pessoas que ali vão ver o fogo de fim de ano. A presidente da Junta respondeu que já tinha dado instruções no sentido de a mesma ser executada antes do dia trinta e um de dezembro. Informou que o espelho convexo à saída da Rua Prof. Virgílio Pereira para a Estrada dos Marmeleiros, que está danificado e dificulta a saída da primeira rua, pelo que solicitou à presidente da Junta de Freguesia que agisse em



F. J. A.
A. J.

REGIÃO AUTÓNOMA DA MADEIRA

Assembleia de Freguesia do Monte

conformidade, de modo a que o departamento competente da Câmara Municipal do Funchal, proceda à sua substituição. _____

O vogal João Pedro Assunção Varela da Costa disse que diversas pessoas lhe pediram para alertar a Junta para a limpeza dos terrenos adjacentes aos sanatórios e à escola de enfermagem. Reconheceu que essa era competência do Governo Regional (SESARAM), mas solicitou à Junta para alertar o Governo Regional para a respetiva limpeza. _____

O vogal Pedro Filipe Silva Pereira questionou a Junta, sobre o motivo pelo qual as luzes no chão do Largo da Fonte, estavam desligadas. Chamou também a atenção da Junta para a inexistência de uma placa de sinalização a indicar o parque de estacionamento, alertando que esta situação leva a um estacionamento abusivo junto à curva do Largo da Fonte. _____

O vogal Leonel Martinho Gomes Nunes apresentou três propostas de recomendação que ficam apenas à presente ata, entre as quais: Prioridade às micro pequenas e médias empresas locais; disponibilização de documentação e informação aos eleitos locais através de suporte informático; e a transparência e igualdade no acesso à informação e serviços. _____

O vogal Leonel Martinho Gomes Nunes apresentou também uma proposta de resolução sobre análise/levantamento das situações no respeitante à carência de habitação na freguesia do Monte, uma vez que as entidades oficiais (Câmara Municipal e Governo Regional) apresentam valores não coincidentes nessa matéria. _____



Teófilo
Assunção

REGIÃO AUTÓNOMA DA MADEIRA

Assembleia de Freguesia do Monte

Por fim apresentou um voto de protesto (fica apensa à presente ata), contra a retirada de poderes às juntas de freguesia do concelho Funchal. _____

O presidente da assembleia colocou à discussão as propostas apresentadas pelo vogal do PCP. _____

Relativamente à proposta de resolução sobre análise/levantamento das situações de carência habitacional na Freguesia do Monte, o vogal Carlos Jorge dos Ramos Jardim disse que esta questão o preocupava, sugerindo que se inserisse este levantamento no grupo de trabalho. _____

O vogal João Pedro Assunção Varela da Costa questionou os vogais do PPD/PSD sobre qual a disponibilidade para integrar esta proposta no grupo de trabalho. _____

O vogal Leonel Martinho Gomes Nunes disse que, em sua opinião, sendo essas competências pertencentes à Junta de Freguesia, a Assembleia não podia substituí-la no exercício das mesmas, salientando no entanto que a Junta deve ter em conta a disponibilidade desse grupo de trabalho para ajudar no que julgue necessário para o exercício das suas funções. _____

Segundo a presidente da Junta, é objetivo deste executivo elaborar um levantamento das carências habitacionais na freguesia. _____

Posta esta proposta à votação, foi aprovada por unanimidade. _____

Passando à proposta de recomendação sobre a transparência e igualdade no acesso à informação e serviços, o vogal João Pedro Assunção Varela da Costa afirmou ser importante a criação do sítio eletrónico da Junta de Freguesia, no entanto sugeriu também a integração nas redes sociais, blogs, facebook. _____



Handwritten signature or initials in the top right corner.

REGIÃO AUTÓNOMA DA MADEIRA

Assembleia de Freguesia do Monte

A presidente de Junta de Freguesia afirmou que numa primeira fase, a junta daria prioridade à criação do sítio, e que no respeitante às redes sociais não estaria fora de hipótese a sua adesão mas o mais importante e urgente é a criação do sítio, pelo que o mesmo já faz parte do Plano de Atividades mais relevantes a desenvolver pela Junta. _____

Posta esta proposta à votação, foi aprovada por unanimidade. _____

Relativamente à proposta de disponibilização de documentação e informação aos eleitos locais através de suporte informático, o vogal Carlos Jorge dos Ramos Jardim disse que pessoalmente desejava continuar a receber a documentação em papel. Contudo referiu que se deveria perguntar aos outros membros da Assembleia, para ver quem desejava receber por e-mail e quem desejava continuar a receber suporte papel. ____

A presidente de Junta concordou com a proposta, dado que a mesma vem ao encontro dos objetivos da junta de freguesia. _____

Posta esta proposta à votação, foi aprovada com 8 votos a favor (5 PSD, o vogal João Paulo de Freitas Ferreira pelo Grupo de cidadãos eleitores – “Somos Todos Monte” , 1 PTP, 1 do PCP) e 5 abstenções (2 Grupo de cidadãos eleitores–“Somos Todos Monte” e 3 PS). _____

Quanto à proposta de recomendação sobre a prioridade às micro, pequenas e médias empresas locais, o vogal Pedro Pereira salientou, que era importante acrescentar a esta proposta os trabalhadores por conta própria.

O vogal João Pedro Assunção Varela da Costa salientou a importância de elaborar o cadastro e registo das micro, pequenas e médias empresas locais.

A presidente da Junta manifestou a sua concordância sobre esta questão, mas lembrou a falta de meios para a concretizar. _____



Funchal

REGIÃO AUTÓNOMA DA MADEIRA

Assembleia de Freguesia do Monte

Posto esta proposta à votação, foi aprovada por unanimidade. _____

Por fim apresentou um voto de protesto, contra a retirada de poderes às juntas de freguesia do concelho Funchal. _____

O vogal José Gabriel Pereira Oliveira, pediu a palavra para manifestar o seu desacordo com a proposta uma vez que existiam freguesias que, embora tivessem assinado protocolos para a limpeza dos diversos arruamentos da freguesia, verificou-se que essas verbas não eram usadas para esses fins. Alertou para o fato da atual vereação da Câmara chamar a si a responsabilidade total das limpezas, das veredas e becos das Freguesias, pelo que, segundo julga, as juntas de freguesia não ficarão prejudicadas. A retirada dessas verbas está perfeitamente justificada. Acrescentou que, em contrapartida, a Câmara criará um programa de emergência social e de ajuda nos medicamentos para as famílias carenciadas do município, no valor de um milhão de euros; em seu entender a freguesia será até beneficiada pois poderá ir buscar verbas suplementares de valor superior ao perdido no protocolo de limpeza. Este vogal questionou a presidente da Junta se não tinha tido uma reunião conjunta com o senhor Presidente da Câmara e com o senhor vereador Edgar Silva sobre esta questão, ao que a mesma informou que não. _____

O Vogal Leonel Martinho Gomes Nunes discordou do vogal José Gabriel Pereira Oliveira e afirmou que ninguém conhece melhor as freguesias, que os eleitos para as Juntas, e referiu existir em seu entender, uma desvalorização do papel das Juntas, por parte da Câmara Municipal do Funchal. O retirar destas competências e respetivas disponibilidades



Handwritten signature

REGIÃO AUTÓNOMA DA MADEIRA

Assembleia de Freguesia do Monte

financeiras, provocaria um retrocesso, numa área em que o trabalho executado, era bem feito. _____

O vogal José Gabriel Pereira Oliveira opinou que em seu entender, não se tratava de qualquer retrocesso, simplesmente tudo teria de ser feito de forma legal. _____

O vogal João Pedro Assunção Varela da Costa informou que apresentaria uma declaração de voto, contra o corte de verbas do Governo Regional às Câmaras da oposição. _____

Passado à votação, o voto de protesto foi aprovado por maioria, com nove votos a favor, sendo 5 votos do PPD/PSD, 3 votos Grupo de cidadãos eleitores – “Somos Todos Monte”, 1 voto do PCP, 1 abstenção do PTP e 3 votos contra do PS. _____

Ponto segundo: Aprovação da Ata da sessão anterior. _____

O vogal do PS, João Pedro Assunção Varela da Costa, apresentou um “Voto de protesto” (que se anexa) pelo modo como foi elaborada a ata, referindo que a mesma não relatava os fatos ocorridos na reunião e usava “alterações de semântica e hipérboles”. _____

Os vogais Carlos Jorge dos Ramos Jardim, José Pedro Assunção Varela da Costa, Pedro Filipe Silva Pereira e Leonel Martinho Gomes Nunes, apresentaram diversas correções à ata, tendo o vogal Carlos Jorge dos Ramos Jardim proposto que, dada a abertura demonstrada pela Mesa da Assembleia, a ata deveria ser enviada por via eletrónica a todos os vogais, para que confirmassem as correções efetuadas e que a mesma fosse aprovada na próxima Assembleia. Esta proposta foi aprovada pelos presentes _____



70/11
[Signature]

REGIÃO AUTÓNOMA DA MADEIRA

Assembleia de Freguesia do Monte

Após algumas alterações efetuadas na reunião, foi então sugerido que os vogais efetuassem as devidas correções e que a mesma fosse aprovada na próxima reunião. _____

O vogal Leonel Martinho Gomes Nunes questionou o escrito no Regimento para o tempo atribuído a cada vogal, no período antes da ordem do dia nas sessões da Assembleia de Freguesia. Uma vez que o tempo de 3 minutos já tinha sido aprovado na Assembleia anterior, corrigiu-se de imediato este lapso. _____

Ponto terceiro: Discussão e Aprovação do Orçamento para o ano 2014. ___

Os documentos referentes ao ponto terceiro, que são objeto de votação, foram oportunamente enviados a todos os membros da Assembleia, para a sua apreciação, importando o Orçamento, tanto na Receita, como na Despesa, no valor de duzentos e noventa e dois mil e quinhentos euros. ___

A mesa da Assembleia recebeu as inscrições dos vogais Leonel Martinho Gomes Nunes, Carlos Jorge dos Ramos Jardim, José Gabriel Pereira Oliveira e Pedro Filipe Silva Pereira. _____

Colocado à discussão, pediu a palavra o vogal Leonel Martinho Gomes Nunes que elencou os diversos pontos que considerou de apoio social, pelo que mencionou “estamos perante uma proposta de orçamento, muito ousada”, pelo que prometeu ficar atento ao seu cumprimento. _____

Continuou a sua intervenção com algumas considerações respetivamente ao orçamento, dizendo que este orçamento sofria uma significativa redução na ordem dos 10,82%, correspondendo na prática a menos 35.500.00€. Esta



Handwritten signature or initials in the top right corner.

REGIÃO AUTÓNOMA DA MADEIRA

Assembleia de Freguesia do Monte

redução devia-se a uma diminuição das transferências da Administração Autárquica – CMF (considerações apenas a esta ata). _____

O vogal Carlos Jorge dos Ramos Jardim iniciou a sua intervenção, apresentando uma cópia do desdobrável entregue pelo PPD/PSD durante a campanha eleitoral, onde eram solicitadas a apresentação de sugestões para a freguesia e que gostaria de saber que tratamento havia sido dado a essas mesmas sugestões. Manifestou o seu desagrado pelo fato das propostas apresentadas pelo PS no seu manifesto de campanha não terem sido consideradas. _____

Sugeriu a implantação de uma Payshop, de uma caixa Multibanco. Propôs que fosse criado um Programa de Atribuição de Material (área da construção civil), cuja atribuição deveria ser estipulado de acordo com os rendimentos da cada agregado familiar, e ter uma contrapartida (tipo um euro) da parte dos munícipes. Deveria ser criado um intenso programa cultural, para chamar ao Monte mais forasteiros. Alertou para a época do Festival do Atlântico e referiu que o Monte é o local privilegiado para ver o fogo, pelo que se deveria criar eventos nessa altura. Referiu a necessidade de realização de feiras. Destacou a necessidade de arranjar uma alternativa ao encerramento da estação dos CTT. _____

Sugeriu também, que a manutenção do polidesportivo poderia ser feita por programas para desempregados. _____

A presidente da Junta de Freguesia usou da palavra para informar das diligências efetuadas junto dos responsáveis das diversas forças partidárias presentes nesta assembleia para elaboração do orçamento agora apresentado. _____



Frieda

REGIÃO AUTÓNOMA DA MADEIRA

Assembleia de Freguesia do Monte

Quanto às propostas por parte PS, Informou que havia todo o interesse em integrar pessoas desempregadas na manutenção do Polidesportivo, no entanto os programas do Instituto de Emprego da Madeira não preveem horários noturnos, e uma vez que existe muita atividade do polidesportivo à noite seria complicado de incluir. _____

Em relação ao desdobrável de campanha do PSD, informou que muitas pessoas pediram para a Junta olhar para o sector social, pelo que, o orçamento reflete a preocupação da população. _____

Quanto às feiras, estão no plano de atividades, e em relação aos CTT também é preocupação deste executivo, pelo que, apesar de não estar no orçamento a Junta estava a trabalhar neste assunto. Quanto à instalação de uma caixa multibanco no centro da freguesia, informou que já havia sido contactado o BANIF para a respetiva análise e avaliação. Informou inclusive que dois responsáveis desta entidade bancária já estiveram no Centro histórico do Monte, tendo feito uma visita guiada ao mesmo, mostrando todas as potencialidades que este tem, designadamente: média de turistas por dia, existência de uma Escola que vai desde a pré até ao 3º ciclo e número de alunos, Estação de saída dos Carreiros, Fundação Berardo, dois Teleféricos, pequenos espaços comerciais, Igreja, etc. Referiu que mencionou aos representantes do BANIF que deve ser feito um investimento na sinalética, no que respeita à localização do Multibanco. Mais acrescentou que, a Junta continuava a disponibilizar o espaço onde anteriormente já existiu uma caixa multibanco. _____

A pedido do presidente,
O vogal da Junta, Gil Agostinho Fernandes Alves, pediu a palavra e acrescentou que foram contactadas outras duas instituições bancárias e que



REGIÃO AUTÓNOMA DA MADEIRA

Assembleia de Freguesia do Monte

as mesmas declinaram qualquer interesse em instalar o multibanco. Acrescentou ainda, que este executivo tem toda atenção ao facto de esta ser uma das freguesias mais movimentadas diariamente em termos turísticos, o que contribuía para uma maior dinamização do tecido empresarial. _____

O vogal Pedro Filipe Silva Pereira referiu que apresentou diversas propostas, destacando que não foram aceites a maioria. Relativamente às propostas apresentadas informou que apresentará uma “Declaração de Voto” dentro do prazo definido pelo Regimento. _____

O vogal Carlos Jorge dos Ramos Jardim, chamou a atenção para o facto que esta informação dada pela presidente deveria ser dada antes, conforme a Lei 75, art. 9 alínea e) “Apreciar, em cada uma das sessões ordinárias, uma informação escrita do presidente da junta de freguesia acerca da atividade desta e da situação financeira da freguesia, a qual deve ser enviada ao presidente da mesa da assembleia de freguesia com antecedência de cinco dias sobre a data de início da sessão.” _____

Acrescentou também, que os temas abordados com a presidente foram os seguintes: as feiras e o material dado às pessoas. Referiu que, no seu entender, tanto para um como para outro tema, deveria ser exigida uma contrapartida aos beneficiários. _____

Informou ainda, que as restantes propostas, estavam incluídas no programa do PS, e que, uma vez que o PPD/PSD ganhou as eleições, não fazia sentido estar a falar sobre tais medidas. _____

O vogal João Pedro Assunção Varela da Costa disse, que apreciou o modo como a presidente da Junta falou e afirmou que “não se combate a pobreza,



Handwritten signature

REGIÃO AUTÓNOMA DA MADEIRA

Assembleia de Freguesia do Monte

com caridadezinha”. Afirmou que apoiaria uma proposta de criação de mais emprego, em vez do combate solidário. _____

Falou da necessidade de colocar uma PayShop, e gostou de saber as diligências efetuadas para instalar a caixa multibanco. Sugeriu a atribuição de bolsa de estudo a estudantes universitários. Chamou a atenção para os cinquenta e seis mil euros atribuídos ao item “Famílias”, cuja ação é muito vaga. Questionou o porquê de um valor tão elevado para comunicações e para artigos de higiene, como também, os dezassete mil euros para “Outros Serviços”. Considerou ainda, que a verba destinada a software é muito avultada, tendo em conta que existem programas freeware com qualidade, podendo ser usados para estes fins. _____

A presidente da Junta respondeu, quanto às comunicações que estavam a decorrer negociações dos contratos com as entidades competentes, com o objetivo de reduzir os custos mensais. _____

A presidente da Junta, solicitou a colaboração do senhor Duarte Gonçalves consultor da Junta, para as restantes questões orçamentais mais técnicas colocadas pelo vogal João Pedro Assunção Varela da Costa. Assim, o consultor justificou a verba orçamentada na rubrica 02.02.20 “ Outros trabalhos especializados”, tendo em conta que era precisamente a verba atribuída pela câmara, e dizia respeito a pessoal que trabalha a recibos verdes. _____

O vogal Carlos Jorge dos Ramos Jardim, questionou a presidente sobre a devida contratualização dos recibos verdes, pedindo a cópia dos contratos, assim que estes fossem celebrados. Segundo o Sr. Duarte Gonçalves o valor da rubrica 02.02.02 “Limpeza e higiene”, refere-se ao protocolo com



REGIÃO AUTÓNOMA DA MADEIRA

Assembleia de Freguesia do Monte

a Câmara. No que concerne à rubrica 02.02.25, esta é uma rubrica residual onde se insere todas as aquisições de serviço que não são colocadas nas restantes rubricas de aquisição de serviços. No caso da rubrica 04.08.02, está tudo pormenorizado no plano das atividades mais relevantes para 2014. _____

O vogal João Pedro Assunção Varela da Costa questionou a presidente acerca da proposta sobre o orçamento participativo. Respondendo a esta questão, o Sr. Duarte Gonçalves, afirmou que este tipo de orçamento não é legal, uma vez que todas as despesas devem estar devidamente especificadas. _____

O vogal Carlos Jorge dos Ramos Jardim, disse que também questionava da sua legalidade em ser executado este ano, mas que já poderia ser feita a publicidade do mesmo, esclareceu ainda sobre o modo como se executam os orçamentos participativos, pedindo que a Junta disponibilizasse uma pequena dotação no orçamento de 2014, tendo-se prontificado para levar a cabo este projeto. _____

O Sr. Duarte Gonçalves disse que essas despesas referidas como necessárias à publicidade do orçamento participativo, podem ser pagas por rubricas já constantes do orçamento de 2014, nomeadamente através da rubrica publicidade. _____

O vogal João Pedro Assunção Varela da Costa, sobre este tema, entregou uma declaração de voto à mesa (anexa a esta ata), tendo sido lido na assembleia. _____

Passado à votação, o orçamento foi aprovado com 5 votos a favor do PPD/PSD e 8 abstenções das restantes forças políticas. _____



F. L. A.

REGIÃO AUTÓNOMA DA MADEIRA

Assembleia de Freguesia do Monte

Ponto Quarto: Discussão e Aprovação do Plano das Atividades Mais Relevantes para o ano de dois mil e catorze. _____

Os documentos referentes ao ponto quarto, que são objeto de votação, foram oportunamente enviados a todos os membros da Assembleia, para a sua apreciação. _____

Passado à votação, o plano foi aprovado com 5 votos a favor do PPD/PSD e 8 abstenções das restantes forças políticas. _____

Ponto Quinto: Discussão e Aprovação do Plano Plurianual de Investimentos para dois mil e catorze. _____

Os documentos referentes ao ponto quinto, que são objeto de votação, foram oportunamente enviados a todos os membros da Assembleia, para a sua apreciação. _____

Passado à votação, o Plano Plurianual de Investimentos foi aprovado com 5 votos a favor do PPD/PSD e 8 abstenções das restantes forças políticas. _____

Ponto Sexto: Aprovação do mapa de pessoal para dois mil e catorze. _____

Os documentos referentes ao ponto sexto, que são objeto de votação, foram oportunamente enviados a todos os membros da Assembleia, para a sua apreciação. _____

Passado à votação, do mapa de pessoal foi aprovado com 10 votos a favor (5 votos PPD/ PSD, 1 voto PTP, 3 votos PS e 1 voto PCP) e 3 abstenções pelo Grupo de cidadãos eleitores – “Somos Todos Monte” . _____

Ponto Sétimo : Intervenção do público. _____

Não havendo intervenções do público, foi encerrada a sessão pelas vinte e duas horas e cinquenta e cinco minutos e elaborada a presente ata que depois de lida, e aprovada vai ser assinada pelo Sr. Presidente da



Freguesia

REGIÃO AUTÓNOMA DA MADEIRA

Assembleia de Freguesia do Monte

Assembleia e por mim *João Patrício Alves Loureiro* ^{Monte} que a redigi e também a subscrevo.

O Presidente da Assembleia

[Handwritten signature]

A primeira secretária da Assembleia

João Patrício Alves Loureiro do Monte